



Angélica González Cantinca

Sergio Jiménez Ruiz

“Medicina Náhuatl”

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 2

Grupo: B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 22 de marzo del 2022

MEDICINA

Nāhuatl

⇒ Mesoamérica y los Nahuas:

> Esta superárea mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas, pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una rica gama de matices.

Formaban grupos que se habían unido inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos, que en idioma nāhuatl reciben el nombre de **calpulli**, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente ésta también de riqueza para los pueblos poderosos que lograban la hegemonía en las diferentes zonas, y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los escasos excedentes de su producción su situación de "aliados" sometidos.

> Las fuentes más importantes que llegaron a nuestros días son las que se refieren al mundo nāhuatl, y entre ellas las que hablan de los aztecas o mexicanos. Son las que nos permiten conocer creencias, costumbres, historia y forma de vida del pueblo que recibió los más duros golpes de la conquista europea. Entre los grupos nahuas se encontraban los mexitin o aztecas.

⇒ ENFOQUES DEL ESTUDIO DE LA MEDICINA PREHISPANICA ⇒

> Se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias, o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo.

> Otro enfoque no menos importante es el que intenta encontrar en las fuentes una unidad de ideas rectoras, revalorando los nexos de los procesos prehispánicos en cuestión de prácticoempíricos, religiosos, mágicos y teóricos.

⇒ ORIGEN DE LA MEDICINA NÁHUATL ⇒

> Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones, pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adheridos como sencillos fórmulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron nuevas cosmovisiones y mitologías.

⇒ LOS DIOS, LA ENFERMEDAD Y LA MUERTE ⇒

> El señalamiento de estos servidores se hacía por medio del rayo, sumergiéndolos en ríos y lagos o provocándoles la muerte por la lepra, enfermedades venéreas, sacrificios en honor a los dadores de la lluvia u otro tipo de defunción que en alguna forma pudiera relacionarlos con el agua. Las muertes enviadas por los dioses solares y acéuticos, y por supuesto las enfermedades que a ellos

conducción, eran consecuencia en buena parte de los casos de una vida virtuosa que atraía la mirada de los dioses.

⇒ LOS HOMENES DANINOS ⇒

> Muchos pueblos indígenas de la actualidad hacen distinción entre "enfermedad buena", o sea la causada por la divinidad y "enfermedad mala", la que proviene de la voluntad humana.

En efecto, las sociedades indígenas prehispánicas y actuales, como todos los de su nivel tecnológico, dependen y dependen en gran parte del azar, azar que la esperanza personifica en absoluta voluntad divina.

⇒ DIAGNÓSTICO Y PRONÓSTICO ⇒

> El origen divino, humano o puramente natural de las enfermedades, que tanto influía en su naturaleza, justificaba la importancia que para los nahuas tenía el diagnóstico.

El conocimiento del origen no siempre era fácil, y entre los medios registrados en las comunidades nahuas, ya en el siglo XVIII, está el del viaje que realizaba el curandero, por medio de una droga, a regiones celestes y subterráneas, para indicar la precisa causa del padecimiento.

⇒ TEORÍA MÉDICA ⇒

> Independientemente de que la religión, la magia y la observación de la naturaleza proporcionasen más o menos caudal de medios para combatir la enfermedad, la muerte y el dolor, el conjunto de conocimientos adquiere una sistematización que deriva de principios teóricos, ya de naturaleza religiosa, ya surgidos de la cosmovisión, ya de procesos naturales observados, reales o de falsa apreciación, que otorgan a las ideas, procedimientos y nociones la calidad de cuerpo.

Referencia:

Alfredo López Austin (2017). Textos De Medicina Náhuatl. Universidad Nacional Autónoma De México Instituto De Investigaciones Históricas. https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf